# BACCALAURÉAT GÉNÉRAL

SESSION 2010

**PHILOSOPHIE** 

Série L

Durée de l'épreuve : 4 heures

Coefficient: 7

Ce sujet comporte 2 pages numérotées de 1/2 à 2/2

L'USAGE DES CALCULATRICES EST INTERDIT

## L'usage des calculatrices est interdit.

Le candidat traitera au choix l'un des trois sujets suivants :

### Premier sujet:

La conscience est-elle source d'illusions?

### Deuxième sujet:

Faut-il être un acteur de l'histoire pour la comprendre ?

#### Troisième sujet:

Expliquer le texte suivant :

Si la constitution naturelle des hommes leur faisait désirer avec le plus d'ardeur ce qui tend à leur plus haut intérêt, toute intervention expresse, en vue de faire régner la concorde et la bonne foi, serait superflue. Mais telle n'est pas la pente habituelle de la nature humaine, on le sait. L'Etat doit donc être organisé nécessairement de manière que tous, gouvernants et gouvernés - qu'ils agissent de bon ou de mauvais gré - n'en mettent pas moins leur conduite au service du salut général. En d'autres termes, il faut que tous, par force et par nécessité si ce n'est spontanément, soient contraints de vivre selon la discipline de la raison. Pour que soit atteint ce résultat, le fonctionnement de l'Etat sera réglé de telle sorte, qu'aucune affaire important au salut général ne soit jamais confiée à un seul individu, présumé de bonne foi. Car l'homme le plus vigilant est cependant assujetti au sommeil, par intervalles, le plus fort et le plus inébranlable est sujet à faiblir ou à se laisser vaincre, aux moments précis où il aurait besoin de la plus grande énergie. Nul, puisqu'il en est ainsi, ne serait assez sot pour exiger d'un semblable une conduite, qu'il sait ne pouvoir s'imposer à soi-même : à savoir exiger que cet autre soit plus vigilant pour le compte d'autrui que pour le sien, qu'il ne cède ni à la cupidité, ni à l'envie, ni à l'ambition, alors que justement il est exposé chaque jour à l'assaut de tels sentiments.

Baruch SPINOZA, Traité de l'autorité politique

La connaissance de la doctrine de l'auteur n'est pas requise. Il faut et il suffit que l'explication rende compte, par la compréhension précise du texte, du problème dont il est question.

10PHLIPO1 Page 2/2